

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahón.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahón por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahón por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahón.—12 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En la Redaccion, calle de Fortuny—6—entresuelo, y en la libreria de Guasp.

Precio: 4 REALES al mes en las tres islas.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla: 4-23 mixto, 8 mañana y 2-30 tarde.  
Id. de Manacor para Palma y La Puebla: 4-45 mixto, 8-15 m. y 4-20 tarde.  
Id. de La Puebla para Palma: 5-30, 8-45 m. y 5 t.  
Id. de La Puebla para Manacor: 8-45 m. y 3-15 t.  
Id. de Palma para Inca: 4-40 tarde mixto.  
Id. de Inca para Palma: 5 mañana mixto.

## ADVERTENCIA.

Suplicamos á los señores á quienes remitimos hoy nuestro periódico y no gusten honrarnos con su suscripcion, se sirvan devolverlo mañana al repartidor del mismo.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA. — Santa Dorotea vírgen y mártir. Martirizada por Saprício gobernador de Cesárea. El espectáculo de su invicta fortaleza convirtió á un filósofo llamado Teófilo, el cual dió su sangre por Jesucristo.

San Silvano obispo de Emesa en Fenicia. Habiendo gobernado aquella iglesia 40 años, en la persecucion de Maximiano fué condenado á las fieras.

CULTOS.—Mañana viérnes.—En Santa Eulalia continúan las Cuarenta Horas, exposicion á las seis, á las nueve y media horas menores y la misa mayor; á las cuatro y media de la tarde los actos de coro y al anochechar tríduo con sermon.

En Montesion, á las siete y media de la mañana, se expondrá S. D. M., habrá comunion general, con plática, y á las nueve la reserva.

En San Felipe Neri se celebrará la comunion reparadora con plática. Se gana indulgencia plenaria.

En Santa Cruz, San Miguel, San Nicolas y Merced se hará al anochechar el ejercicio del Sagrado Corazon de Jesus con exposicion de S. D. M., y en Santa Magdalena sin exposicion.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Cruz á la Vírgen del Buen Camino.

## GACETILLA LOCAL.

No podemos ménos de felicitar sinceramente al distinguido Brigadier de Ingenieros D. Nicolas Cheli, por haber sido agraciado con la placa y gran cruz de San Hermenegildo.

Un numeroso gentío acudió ayer tarde al paseo de la Rambla para presenciar la ascension á la cucaña levantada frente al Cuartel del Cármen. Alcanzó el pre-

mio un atrevido marino que dió pruebas de extraordinaria agilidad.

Dentro de pocos dias se procederá al replanteo del nuevo templo que los vecinos de Son Rapiña tratan de edificar á San Bartolomé.

Esta mañana desde el amanecer hasta las doce se han celebrado misas rezadas en las iglesias de San Cayetano y de Santa Magdalena por el eterno descanso de los individuos del Regimiento de Tetuan, muertos en el campo del honor. Además, á las once se ha cantado una solemne Misa de *Requiem* en la citada iglesia de San Cayetano.

## SECCION NACIONAL.

### MADRID 1º DE FEBRERO.

S. M. el emperador de Austria ha notificado á las potencias el natalicio de una princesa de la casa imperial de Hapsburgo.

La archiduquesa Isabel, esposa del archiduque Federico de Austria, acaba de dar á luz una niña, de la que, segun dicen varios periódicos, será madrina S. M. la reina de España.

— S. A. R. la serenísima señora princesa de Asturias y las infantas doña Paz y doña Eulalia se dignaron visitar ayer el asilo de Niños de las lavanderas, sostenido por la munificencia de S. M. el rey.

— No está bien informado nuestro colega el *Siglo* al suponer que los médicos han aconsejado al Sr. Romero Robledo el clima de Andalucía. Afortunadamente el curso de su dolencia hace esperar que el ministro de la Gobernacion asistirá pronto á su departamento y continuará prestando á las instituciones, al país y su partido, el valioso concurso de su inteligencia, y la importante intervencion de su iniciativa y de su actividad.

— Sobre la causa del regicida Otero, dice *El Imparcial*:

«Los médicos forenses Sres. Arredondo y Sicilia concluyen el dictámen manifestando: 1.º Que Francisco Otero no se puede considerar comprendido en ninguna clase de locura, imbecilidad, demencia ni monomanía. 2.º Que si bien su talento es escaso, porque no se han educado sus facultades por la moral, religion y buen



ejemplo, goza de criterio normal suficiente para la responsabilidad de todos sus actos. A este dictámen se opone el de los doctores especiales alienistas Sres. Ezquerdo y Capdevila, nombrados por el abogado defensor Sr. Martínez Fresneda, los cuales afirman que se encuentra en un estado de imbecilidad intelectual é idiotismo moral.»

El regicida Otero, añade *La Correspondencia*, se halla en un estado relativamente tranquilo, conversa con cuantos amigos le visitan y manifiesta gran satisfacción cuando ve á su defensor, el cual le visita casi todos los días.

— Continúan presos en Barcelona los cinco obreros á quienes se llevó la policía uno de estos días pasados, por creerlos complicados en proyectos internacionalistas.

— Es realmente sensible que apenas pasa un día sin que los periódicos den cuenta de haberse descubierto alguna fábrica de moneda falsa. Anteayer se sorprendió una en esta corte, y ayer otra, y no son ménos frecuentes estas sorpresas en Cataluña, y principalmente en Barcelona.

— El señor ministro de Hacienda ha recibido ya los presupuestos parciales de todos los departamentos para formular los generales del Estado.

— El Sr. Romero Robledo está ya tan mejorado, que ayer despachó en su casa algunos asuntos de su departamento, y tal vez hoy ó mañana podrá asistir al ministerio.

— Los capitanes generales Sres. Concha y Jovellar se abstuvieron ayer de tomar parte en la votación del proyecto de ley sobre abolición de la esclavitud.

— Un hecho de grande interés para el desarrollo de nuestra marina de guerra tenemos que consignar hoy. Tal es el de haberse verificado en el astillero del Ferrol, la inauguración del taller para barcos de hierro.

— El día 26 llegó á Granada el Sr. D. Arsenio Martínez Campos, acompañado del Sr. general Riquelme, en cuya casa se han hospedado. La autoridad militar había dispuesto que un piquete de infantería diera la guardia al general Martínez Campos, pero dicho señor rehusó estos honores.

Madrid 2.—Espérase mañana en el Congreso un importante debate político.

El Sr. Portuondo interpelará al gobierno sobre las cuestiones de Cuba.

Se activan los presupuestos para presentarlos á las Cortes.

El vapor *Mendez Nuñez* ha llegado á la Habana.

En el Bolsin se ha cotizado hoy el tres por ciento á 15'60.

El gobierno ha dispuesto que los presupuestos se discutan en esta legislatura.

Esta tarde recibirá S. M. á la mesa del Senado y del Congreso.

Cerca de docientos periodistas se han reunido para almorzar en el restaurant de Fornos.

Continúa paralizada la navegación del Ebro.

(Provincias.)

## VARIEDADES.

### LA LÁMPARA ELÉCTRICA.

El *Times* publicaba no hace muchos días el telegrama siguiente:

«*Filadelfia* 28 de Diciembre. — Habiendo pasado el día del sábado en Menlo-Park con el señor Edison, he podido examinar detenidamente su nueva invención: una lámpara maravillosa, una lámpara eléctrica, que reemplaza, en mi opinión, el alumbrado de gas. La luz obtenida es, á la vez, más barata y mejor que las demás. Tiene mayor regularidad, y produce tan poco calor que no hay con ella riesgo de incendios. Varios aparatos han sido colocados á posta entre materias inflamables. Cerca de sesenta lámparas ardían el sábado por la noche; las he visto lucir durante siete horas. Dos han permanecido ardiendo durante diez días, sin que el cartón en forma de herradura que se encuentra en la pequeña bomba de cristal donde brota la luz, se haya estropeado lo más mínimo.

»Se puede disminuir ó reforzar á voluntad mil y mil veces la corriente eléctrica, aumentar la intensidad de la luz, y hacerla igual á la claridad de 400 velas, sin cambiar el cartón: en una palabra, todo es sencillo en esta invención. El Sr. Edison va á instalar 800 mecheros en Menlo-Park, entre tanto que su invención obtiene la boga que merece en esa ciudad práctica por excelencia que se llama Nueva-York.

»Disminuyendo la corriente eléctrica, el Sr. Edison obtiene lámparas que representan la claridad de 16 velas. La luz se aumenta y se disminuye á voluntad, la corriente se arregla con la misma facilidad que una lámpara común.

»Un regulador central conserva la corriente siempre igual, mientras que el contador mide exactamente la luz que se proporciona á cada consumidor. La fabricación de cada lámpara cuesta á Edison próximamente un chelin (cinco reales), y una cantidad equivalente á 10 mil piés cúbicos de gas puede producirse por 10 peniques (una peseta), y hasta por ménos.

»El sistema del Sr. Edison proporciona también una fuerza motora muy útil para pequeñas industrias; por ejemplo, con una lámpara se puede alumbrar y mover una máquina de coser.

»La luz descubierta por Edison es brillante, clara, suave, regular, sin movimiento ni pulsaciones.

»En Menlo-Park, el Sr. Edison ilumina ya habitaciones, oficinas, calles, laboratorios y talleres.

»He comido, y escrito este telegrama á la luz de la lámpara Edison.»

En vista de esta noticia, *Le Figaro* telegrafió á Edison, preguntándole si los detalles publicados por el *Times* eran exactos. Edison respondió:

»PARIS OF MENLO PARK, 4 Janvier 1880.—*Times telegramm correct. Practicability and economy greater than claimed—All houses here lighted ten days.—EDISON.*»

Es decir: «El telegrama del *Times* es exacto. La comodidad y la economía exceden á las esperanzas. Todas las casas de aquí usan la luz desde hace diez días.»



*Le Figaro* publica tambien el cróquis de una lámpara del nuevo sistema, que se compone de una bomba de cristal vacía de aire, dentro de la cual hay un pedazo de carbon y dos hilos de platino que una armadura de carton mantiene en forma de herradura. La lámpara se pone en comunicacion con la máquina generadora por medio de dos tornillos de trasmision.

Dicho periódico añade:

«La lámpara de Edison no produce calor ninguno. Puede colocarse la mano sin quemarse sobre la bomba que rodea la llama; por consecuencia, van á desaparecer esas oficinas, esos despachos cuya atmósfera ahoga, y en los que un mechero de gas vicia el aire tanto como doce personas. El Sr. Edison acaba de hacer un verdadero servicio á la humanidad.

»Ademas del calor asfixiante del gas, el Sr. Edison suprime las explosiones y la intermitencia de la luz. Las composturas se convierten en un mito, pues los hilos eléctricos no están expuestos á entorpecerse, y cesan esos errores tan frecuentes en los contadores de gas. Respecto á la cuestion de economía, es indiscutible: asciende al 60 por 100, ó, para ser más exactos, digamos que la cantidad de luz que costaba dos francos y medio, sólo costará un franco, y, en lugar de una claridad imperfecta, se disfrutará de una luz suave, blanca y pura como un rayo de sol.

»Algunas palabras acerca de la extraña personalidad de Edison. Es un trabajador incansable. Durante ocho meses, dia y noche ha investigado, trabajado y perfeccionado su obra, sin desanimarse nunca: ha combatido y desvanecido todos los obstáculos. La mayor dificultad que ha encontrado, decia algunas semanas hace á uno de nuestros amigos, nacia de las fórmulas de los libros científicos: la experiencia le demostraba casi siempre que eran inexactas; pero poco importaba; las ha rectificado, y ha obtenido el resultado que acabamos de decir.

»Este hombre parece un verdadero fenómeno, sobre todo si se recuerda que su instruccion primera ha sido de las más descuidadas, y que sólo ha llegado á donde se encuentra gracias á una fuerza moral y física verdaderamente increíbles.»

Si la nueva invencion de Edison da todo el resultado que hacen esperar las anteriores noticias, vamos á presenciar un cambio radical en el alumbrado de las calles, de los teatros, de las oficinas y de las casas particulares.

Los que sin duda no verán con gusto la invencion del infatigable americano son los accionistas de las fábricas de gas. Pero así van las cosas en este mundo: al aceite sucedió el gas, al gas va á suceder la electricidad empleada en los aparatos Edison, y esperamos que otro inventor más atrevido encontrará el modo de iluminar las ciudades con un gran foco de luz que convierta la noche en dia y haga inútiles todas las lámparas, inclusa la de Edison.

(*La Fe.*)

## ESTADÍSTICA DE FRANCIA.

La poblacion de Francia, segun el último censo, es de 36.705,788, de los cuales 18.375,639 hombres y 18.532,149 mujeres. Así, pues, las mujeres son más numerosas que los hombres.

De esa poblacion la jóven que flota entre uno y veinte años, es de 6.658,478 jóvenes, y 6.317,317 niñas.

Los datos siguientes son más interesantes:

En primer lugar, hay 19 mujeres que se han casado entre los catorce y quince años; 1,324 entre quince y diez y seis; y 5,755 entre diez y seis y diez y siete. En cuanto á los hombres, sólo 64 se han casado entre los diez y siete y los diez y ocho años.

Hay tres viudas de quince á diez y seis años, y cincuenta y dos de diez y ocho á diez y nueve años.

Bajo el punto de vista de la vitalidad, triunfa tambien el sexo femenino; hay 2.021,065 viudas, y 786,127 viudos.

Pero esto no es que el estado de matrimonio sea contrario á la longevidad del sexo masculino, porque la comparacion entre los casados y solteros es notable en favor de los primeros, sobre todo despues de los cincuenta años.

Hay en Francia: de cuarenta años, un millon de casados, y sólo 229,000 célibes; de sesenta años hay 558,000 casados, y sólo 67,000 célibes; de más de ochenta años hay 142 casados, y 700 célibes. La misma desproporcion se nota en las mujeres.

Ultimo dato. Hay ahora en Francia 194 individuos de los dos sexos que pasan de cien años. De ellos hay cinco célibes, siete casados, 46 viudos, y 22 solteras, 10 casadas y 114 viudas.

## LA COMEDIA DEL DIA EN FRANCIA.

Así podria titularse el artículo que apareció en *Le Figaro* llegado ayer á Madrid, y del cual vamos á traducir los párrafos más culminantes, ó, como ahora se se dice, de más actualidad.

Pinta el articulista el tipo del radical, á quien se supone buen marido, buen esposo, buen padre y hasta secreto partidario de la educacion de los Jesuitas, y añade:

«Despues se presenta la mujer, afectando ignorarlo todo y maldiciendo la política; la mujer que quiere ajustar su conducta á lo que prescriben los nuevos principios; pero gozando del destino...

»La broma se repite todos los dias; todos los dias encontramos en los salones fervorosas católicas cuyos maridos combaten la Religion desde la tribuna.

»Se las ve haciendo ornamentos para las iglesias, miéntras sus esposos procuran arrojar del templo á los sacerdotes para quienes esos ornamentos se destinan.

»Se las ve organizar cuestaciones en los salones para los Hermanos y Hermanas, miéntras los maridos buscan votos para expulsar á esos Hermanos y á esas Hermanas.

»Lo que no impide que las mujeres gocen de los buenos sueldos que sus maridos cobran por prestarse á hacer la guerra á la Religion; lo que no impide que



den excelentes comidas y encantadoras *soirées*; que encarguen espléndidos trajes con el dinere que el marido gana.

»Pero siempre repiten:

»¡Dios mio, qué mala cosa es la política! Yo no la comprendo, ni quiero comprenderla.»

De mano maestra.

En los anteriores párrafos no resplandece ciertamente la galañería, pero sí la verdad.

Entre nosotros el tipo es tambien conocido; pero, en honor de las mujeres españolas, debemos decir que no abunda. Aquí no pocas de las que han unido su suerte con la de los enemigos de la Iglesia son verdaderamente piadosas; pero no faltan quienes, comprendiendo todo el daño que causan sus maridos á la Religion, lo lamentan, pero sólo con la boca, y á veces hasta repiten la consabida muletilla, que tanto daño ha causado en España:

«La Religion nada tiene que ver con la política.»

#### EXCENTRICIDADES NORTE-AMERICANAS.

Un buen número de los periódicos que se publican en los Estados-Unidos tienen, por toda imprenta, una caja y una prensa de mano. El mobiliario de la redaccion lo componen una mesa y una silla. Sobre la puerta de entrada de las oficinas se leen frecuentemente letreros de esta especie:

—«No se permite la entrada sino á las personas que vengan á suscribirse, ó á traer anuncios. Los borrachos harán bien en no pasar adelante.

—«En la duda de si pueden pasar ó no, mejor es que continúes tu camino.»

Pero lo más gracioso es el medio que se emplea para cobrar á los suscritores morosos en el pago, y á quienes se amenaza con publicar sus nombres.

Uno de estos periódicos trajo en su cuarta plana una gran horca, de la que pendian bastantes cuerpos humanos, debajo de los cuales se leían los nombres y apellidos de los suscritores que no pagaban.

Aconteció que equivocadamente se clasificó entre los suscritores que no pagaban á uno que estaba corriente con la administracion, y el periódico, veinticuatro horas despues, publicaba una rectificacion concebida en estos términos:

«En la matanza de ayer, M. C. Hanzler fué ahorcado por error. Solemnemente, pues, le descolgamos, pidiéndole perdon de haber puesto su cuello, durante veinticuatro horas, en contacto con la cuerda.»

Lesseps, el famoso ingeniero y hombre de negocios, á cuya fuerza de voluntad se debe la apertura del canal del istmo de Suez, ha sido recibido poco menos que en triunfo por el gobierno del istmo de Panamá, que tambien se propone perforar, mezclando así las aguas del Océano y del Pacífico.

## SECCION DE ANUNCIOS.

LA ISLEÑA.—*Empresa marítima á vapor.*

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se hace saber á los suscritores de acciones de la segunda serie que deben satisfacer el primer dividendo de un 20 p<sup>o</sup> del valor nominal de las acciones en las oficinas del Cambio Mallorquin; y que queda anunciado el pago del segundo dividendo. Palma 27 de Enero de 1880.—El Naviero Director—P. Oliveros.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se abre el pago del segundo dividendo pasivo de un diez por ciento del valor nominal de las acciones, que los señores accionistas podrán hacer efectivo de 10 de la mañana á 2 de la tarde de los dias 12 á 27 del actual en la casa núm. 32, piso 3.º de la calle del Conquistador. Palma 27 de enero de 1880.—El Naviero Director—P. Oliveros.

**Sacras.**—Está para vender un juego de sacras, cuyas láminas son cromo-litografiadas de muy buen gusto y sus marcos de madera fina barnizados, fileteados de oro, y esmeradamente contruidos. Se darán por un precio módico. Calle del Palau núm. 20 están de manifiesto.

Tambien se halla en venta un atril nuevo de álamo amarillo, estilo gótico.

A contar desde el 6 saldrá de la Glorieta un carruaje para el Terreno.—Horas de salida 9, 10 y 11 mañana; 2, 3 y 4 tarde.—Precio 6 céntimos por pasajero.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 4, á las 5'25 t.

(Recibido á las 7'11 n.)

En el Congreso se han hecho varias preguntas.

En el Senado se discute la reforma de la ley electoral.

Ha habido un descarrilamiento cerca de Paris que ha causado siete muertos y veinte heridos.

Se han revolucionado los mineros en Rusia.

Bolsin: 3 por 100 interior 15-60.—Exterior, 16-95.—Bonos, 92-70.